

LE SUSPENDU

Tapisser le mur de son salon, de sa cuisine ou de son balcon avec un jardin vertical : voici le dernier régime détox urbain. Les organisateurs du festival « Jardins, jardin » aux Tuileries l'ont bien compris, qui, pour la septième édition du 3 au 6 juin prochains, font le pari d'une « ville verte » où le végétal « investit tous les espaces disponibles : terrasses, balcons, toitures, mais aussi murs et fenêtres ».

Les racines du concept ont été plantées en 1988 par **Patrick Blanc**, botaniste et chercheur au CNRS, avec le mur végétal du Musée du quai Branly. Depuis, le paysagiste est passé maître dans l'art, qu'il a essaimé de New York à New Delhi, en passant par Sydney, Londres, Tokyo, Taïwan, Madrid ou encore récemment Shanghai, pour l'Exposition universelle où il a végétalisé le pavillon français, et Paris, pour le nouvel hôtel éco-chic Six Senses de la rue de Castiglione. « *Ce luxuriant jardin intérieur offre un spectacle qui exalte les sens tout en exerçant une fonction pratique : dépolluer l'air de Paris pour purifier celui du spa* », s'y enorgueillit-on. Les particuliers sont de plus en plus nombreux à l'appliquer chez eux. Patrick Blanc dispense ses conseils sur son site www.murvegetalpatrickblanc.com. Les jardins de Gally proposent des réalisations sur mesure (www.paysage.gally.com). Les particuliers sont même les principaux demandeurs chez **Amaury Gallon**, fondateur des Jardins de Babylone à Paris (www.jardinsdebabylone.fr).

« *Le mur végétal plaît parce qu'il est à la fois écolo et design. Pour certains, c'est une peinture vivante. Pour d'autres, c'est l'occasion de reconstituer à domicile un véritable miniécosystème. Et c'est une formidable solution en termes d'isolation technique* »,

Le mur végétal plaît parce qu'il est à la fois écolo et design

En intérieur, le mur végétal permet de capter les principales substances polluantes de l'air. Les Jardins de Babylone.

Mur végétal extérieur « Tapis » de 60 m² conçu par le designer Amaury Gallon.

affirme Amaury Gallon, qui propose un mur en kit extérieur à 1500 € ou un mur intérieur « fourni posé, planté » pour 800 € le mètre carré. Depuis six ans, ce jeune « artisan du végétal » peaufine sa marque, inspiré par ses aînés, Patrick Blanc et Gilles Clément, le créateur du « jardin planétaire ».

Le paysagiste urbain **Alban Jolly**

(www.urbanflore.com) souligne lui aussi les avantages de ce procédé : « *Le mur végétal présente un parement vivant qui change régulièrement d'aspect et de couleur au fil des saisons. En extérieur, grâce à la circulation de l'eau et l'évapo-transpiration des végétaux, il constitue un écran antichaleur dynamique. En intérieur, il permet de capter les principales substances polluantes de l'air, les composés organiques volatiles qui émanent des colles, des moquettes, des peintures, des papiers peints, etc.* ». Autre spécialiste du « mur dépolluant », **Pascal Peleszezak**, PDG de Canevaflor, affirme que « *grâce à la pose de murs végétalisés, le confort de vie des habitants peut être grandement bonifié* ». Pas étonnant que les sociétés spécialisées fleurissent sur la Toile : www.mur-vegetal-interieur.fr ; www.greenwall.fr ; www.mur-vegetal.com ; etc. Sans oublier les guides pratiques, dont celui de Léon-Hugo Bonté, *Réaliser et entretenir son végétal* (éd. Eyrolles). Et pour ceux qui n'ont pas la main verte, il y a la solution du mur stabilisé (www.concept-vegetal.com ; www.urbanflore.com) : sans pot, ni terre, ni eau, rien que de belles plantes vertes fossilisées. ■

V.S.

Les Jardins en bandoulière en coton blo accueillent plantes et fleurs de balcons. az&mut.

LE BOOM DU TROC VERT



Échanger plantes, boutures, graines de son jardin, mais aussi les produits de son potager : ce qui se fait entre voisins, par-dessus les clôtures, provoque de véritables rassemblements urbains. Apparue en province, la tendance se développe en Ile-de-France. Montrouil (93) a fêté dimanche, son dixième troc vert (www.trocvert.com). Un millier d'amateurs de botanique y étaient attendus, aux côtés d'experts, jardiniers, botanistes et paysagistes, venus aider à identifier les origines des végétaux et dispenser de bons conseils. Melun (77) a inauguré le week-end dernier sa première « Bourse aux plantes » et Les Clayes-sous-Bois (78) organise son Troc aux plantes samedi prochain. La formule, festive, essaime à travers le Web. Le site www.troc-aux-plantes.com indique les dates de Bourses aux plantes et troc de végétaux partout en France.

V.S.

DR. MORGANE LEGALL - YANN